
Präteritum (Imperfekt) 
 

Das Präteritum wird verwendet: 

• in schriftlichen Berichten, Erzählungen, Märchen 
• für Nachrichten in den Medien 
• in mündlichen, chronologisch erzählten Berichten 
• bei den Hilfsverben sein und haben 
• bei Modalverben 
• Formal 

Düzenli Fiiller 

Şahıs düzenli 
ich -te ich lernte 
du -test du lerntest 
er/sie/es/man -te er lernte 
wir -ten wir lernten 
ihr -tet ihr lerntet 
sie/Sie -ten sie lernten 
 

Beispiel: 

machen: Wir machten die Tür zu. Kapıyı kapadık. 

kaufen: Du kauftest zu viel. Çok fazla satın aldın. 

wohnen: Ihr wohntet neben uns. Hepiniz bizim yanımızda yaşadınız. 

arbeiten: Sie arbeiteten hart. Çok zor çalıştınız. 

regnen: Es regnete stark. Aşırı yağmur yağdı. 

reden: Sie redeten viel. Onlar çok konuştular 

 

Alıştırma 

Wir (reisen) _________   in einem Wohnmobil durch Österreich. 

Meine Eltern (kaufen)  _________ mir eine Gitarre. 

Ich (tanzen)  _________ die ganze Nacht. 

Auf wen (warten)  _________ er? 

Mein Opa (wandern)  ________ früher viel. 



 

 

Düzensiz Fiiller 
Eki atıyoruz ve köke aşağıdaki ekleri getiriyoruz  

Şahıs düzensiz 
ich – ich sah 
du -st du sahst 
er/sie/es/man – er sah 
wir -en wir sahen 
ihr -t ihr saht 
sie/Sie -en sie sahen 
 

Beispiel: 

schlafen: In dieser Nacht schlaf der Mann sehr schlecht. 

bringen: Er brachte in die Küche einen grossen Hase 

sehen: Ich sah ihn in die Schule gehen 

Du nanntest ihn Hans. You named him Hans. 

Ihr wusstet das schon. Y'all knew that already. 

Sie konnten das nicht wissen. You couldn't know that. 

Sie brachte den Wein. She brought the wine. 

Sie verbrannten die Bücher. They burned the books. 

Ich ging nach Hause. I went home. 

Wir sahen ihn nicht. We didn't see him. 

Du sprachst zu schnell. You spoke too fast. 

Ihr halft uns nicht. Y'all didn't help us. 

Sie schliefen lang. They slept late. 

Sie las das Buch. She read the book. 

Sie schrieben es auf Deutsch. They wrote it in German. 

 

 



Alıştırma 

Ich (essen)  _________ den ganzen Kuchen auf. 

Unsere Freunde (kommen)  _________ uns besuchen. 

Du (laufen)  ________ ganz schnell weg. 

Meine Oma (kennen)  ________ einen berühmten Schauspieler. 

Worüber (sprechen)  _________ ihr bei der Versammlung? 

 

 

Modal Fiiller  

 
müssen können dürfen sollen wollen mögen* möchten** 

Geçmiş zaman 

ich musste konnte durfte sollte wollte mochte wollte 

du musstest konntest durftest solltest wolltest mochtest wolltest 

er/sie/es/man musste konnte durfte sollte wollte mochte wollte 

wir mussten konnten durften sollten wollten mochten wollten 

ihr musstet konntet durftet solltet wolltet mochtet wolltet 

sie/Sie mussten konnten durften sollten wollten mochten wollten 

Partizip 

 gemusst gekonnt gedurft gesollt gewollt gemocht gewollt 

 

* mögen genelde yardımcı fiil olmadan kullanılr – ich mag dich 

** möchten aslında mögen fiilinin dilek kipidir(Konjunktiv II). Günümüzde şimdiki zaman için 
modal fiil olarak kullanılır.(geçmiş zaman için wollen kullanıyoruz) 

Beispiel:  

Ich wollte das hören. I wanted to hear that. 

Wir durften das nicht sagen. We weren't allowed to say that. 



 

Modal fiiller ile geçmiş zaman cümlesi kurun. 

Wir (wollen) __________  dich nicht stören. 

Er (müssen)  __________ zeitig aufstehen. 

Ihr (können)  _________ es nicht sehen. 

Ich (dürfen)  ________ es euch nicht sagen. 

Du (sollen) _________  den Abwasch machen. 

 

 

Ayrılıkçı fiiller Praeteritum formda ön ek yine sona gidecek: 

Wir kauften immer montags ein. We always shopped on Monday. 

Sie brachte ihren neuen Freund mit.  She brought her new boyfriend along. 

Er lud uns dieses Mal nicht ein. He didn't invite us this time. 

Er rief seine Mutter nie an. He never phoned his mother. 

Haben und sein 

  !   "sein", "haben", "modal fiiller" 

"ich war da", diyorlar "ich bin da gewesen"  demiyorlar 

"wir hatten eine Katze", diyorlar "wir haben eine Katze gehabt"  demiyorlar 

 "sie konnte ihn sehen", diyorlar "sie hat ihn sehen können." demiyorlar 

 

şahıs sein haben 
ich ich war ich hatte 
du du warst du hattest 
er/sie/es/man er war er hatte 
wir wir waren wir hatten 
ihr ihr wart ihr hattet 
sie/Sie sie waren sie hatten 
 

 



Alıştırma: haben veya sein?  

Ihr _________ im Zoo. 

Du ________ Kopfschmerzen. 

Er ________ nicht zu Hause. 

Ich _______ nicht durstig. 

 ________ Sie als Kind einen Hund? 

 

İstisnalar 

Geçmiz zamanda birçok düzensiz fiilin kökü değişir 

Beispiel: 

gehen – ging, bringen – brachte 

eğer kök s/ß/z, ile ya s kullanma, ya da fazladan e ekle. 

Beispiel: 

lesen – las – du last/du lasest 

kök d/t ile bitiyorsa bunlardan sonra e kaynaştırma harfi ekle (t/st ile biten ekler için) 

Besipiel: 

landen – ich landete, du landetest, er landete, wir landeten, … 

bitten – ich bat, du batest, …, ihr batet 

kök ie ile bitiyorsa tekrar e eklenmez(1inci/3üncü şahıs çoğul) 

Beispiel: 

schreien – wir/sie schrien (böyle değil: schrieen) 

 

Wie heißt das Präteritum? Ergänzen Sie! 

1. ich will --> ich  
 
2. er geht --> er  
 
3. du hast --> du  
 
4. Sie lassen --> Sie  
 
5. wir denken --> wir  



6. ihr müsst --> ihr  

7. wir sind --> wir  

8. ich sitze --> ich  

9. sie kommt --> sie  

10. ihr liegt --> ihr  

11. du weißt --> du  

12. es gibt --> es 

Was passt? Markieren Sie die passende Verbform! 

1. Es  war / waren ein ruhiger Tag. 

2. Die Angestellten arbeiten / arbeiteten in der Bank. 

3. Dann betratst / betrat ein Mann die Bank und sagt / sagte : „Das ist ein Überfall!“ 

4. Die Kassierer musste / mussten ihm das gesamte Geld geben. 

5. Danach entkommt / entkam der Bankräuber durch die Hintertür. 

6. Als die Polizei eintraf / eintrafen , war der Räuber schon längst weg. 
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